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! ! ! !亚洲网球的高潮，
在李娜退役后，仍在
继续。这一次，是男
人的力量。日本选手
锦织圭在美网上的
横空出世，让人欣
喜。当中国男选手仍
在为世界排名前!""

位的目标上下求索时，
#$岁的锦织圭已经来到
金字塔尖。跻身世界前六
的他，在四大天王不可避

免集体老去之时，寻找更高的网坛权利标尺。
锦织圭，从不是一个人在战斗。在与日本著名网球评

论员武田熏的长谈后，更解锦织圭的锦绣背后。

耐得住寂寞
提到日本网球，不可跳过的名字是盛田正明。他钟爱

网球，又是索尼公司总裁的兄弟。多年前盛田正明成立了
网球基金会，将优秀的青少年网球选手送入与%&'有着
紧密合作，世界闻名的尼克网球学校。择材是严密又精细
的，前联合会杯队长村上武资，亚运会冠军西冈良仁等都
是这个基金会的球探。
锦织圭的母亲是钢琴老师，父亲是工程师，家境不

错，但也全靠这笔资助才来到了美国佛罗里达。!$岁，刚
到彼邦时，锦织圭一个英文单词都不会说。与他同去的，
还有内山靖崇和奈良胡桃。但后两人，在一年之后就主动
放弃要求回国。“对于日本人来说，离乡背井，语言和食物
的不适应是最难克服的障碍。”锦织圭独自留了下来，“他
是一个简单的男孩，单纯地爱着网球，并坚持到最终。”锦
织圭后来说，“学习英语比学习网球更辛苦。”

!"年前，锦织圭在尼克网球学校的训练，及其其他生
活费用，一年大约!"万美金。这已是友情折扣价。因为盛
田正明本人与%&'的创始人之一马克·麦康迈克是私交
甚好的朋友。“钱不是最主要的问题。关键是选择了正确
的人才，而他又能坚持下去。”这个曾沸沸扬扬的网球基
金会也确实送过不少年轻人出国，但成功的人只有锦织
圭一人。

受不住压力
昨天被寄予厚望的锦织圭在上海大师赛首轮出局。业

内人士却并不奇怪：“两个礼拜打(场球，他的身体扛不住。”
在来上海之前，锦织圭参加了东京公开赛。如果不是

因为自己日本人的身份，他一定会选择同一档期，奖金超
过一倍的中国公开赛。在美网夺得亚军之后，日本媒体和
国民为其疯狂。“也许李娜当年夺冠时就体会过那份压
力。”东京公开赛，锦织圭如愿夺冠。赛后他把自己关在休
息室里好好哭了一场。无论是大满贯，还是国家队比赛，
输或者赢，锦织圭从来没有如此失态过。“他有太多情绪
和压力需要宣泄。”
如今锦织圭赞助合同已高达!"项，他成为全日本最

炙手可热的体育明星。“说实话，不知道他的未来会走向
何处。只有处理好现阶段的压力，并且继续有规律地训练
比赛，朝着既定目标走，他才有可能不会昙花一现。”

张德培管用
锦织圭有两个教练，丹特·博蒂尼与其合作了很长时

间。去年年底，教练团队中又增加了中国球迷熟悉的张德
培。从性格上来说，锦织圭与博蒂尼更合拍。“但是张德培
的严谨很管用。他不在的时候，那对师徒有时会偷偷懒，
张德培总能有效地鞭策他们。”
前几年日本大地震时，锦织圭与张德培来到日本打

了一场表演赛为灾区筹款，两人相处愉快并有了合作意
向。“作为亚裔，他明白我需要什么，明白我作为亚洲人站
在大满贯赛场上需要如何应对，这一点让人获益匪浅。”
几年前，费德勒和纳达尔就对锦织圭评价很高。但这个网
球天赋出色的年轻人总是不停在受伤。“也许对他来说最
重要的是如何将健康一直保持下去。”张德培与锦织圭亦
师亦友，“我非常希望有亚洲男选手出现世界舞台的最中
央，这也是我一定会尽力帮助他的原因。”

#$岁，正是关乎一名网球选手是否能够转型成为大
师级人物的年龄。锦织圭的面前，最美好的前程铺展开
来。百年一遇，十年栽培，锦织圭的锦绣来之不易。

本报记者 华心怡

上视五星体育频道今天!"时将转播网球上海大师赛

实况!

! ! ! !本报讯（记者 华心怡）想过放弃，但纳达尔不愿放
弃。昨天纳达尔亮相上海劳力士大师赛，却以)比*+*比,

不敌洛佩兹。纳达尔，被阑尾炎击倒。
来到上海后，纳豆便病倒了。他躺在酒店里，什么也

干不了。“我想静静躺着，看看能恢复到什么程度。”纳达
尔一直都没有宣布退赛。在卧床$-小时后，他去训练场练
了#"分钟。昨天，他站上了球场，却没有打出最好的网球。
“很抱歉，本想还能多打上几场球。这点疼，算不了什么。”
纳达尔赛后直奔医院接受治疗。
费德勒也在“生死线”上挣扎了一把。他在一场本该悬

念不大的比赛中，耗时#小时$!分钟以,比.+)比*+,比*击败
梅耶尔，涉险过关。此时，已是午夜!#时)"分。费德勒抹去
一头冷汗：“有点险，幸好赢了。”费德勒在，票房就在。今
晚，他将在晚间八点再度亮相。而另两位天王穆雷与德约
科维奇也将在早些时候出场。大师赛好戏，刚启幕。

! ! ! !天蓝蓝!云飘飘!上海最美是金秋"

秋天!到旗忠来看网球"

姚明一家三口来了!!"米兰元老队

来了!大明星们与普通市民一起!享受顶

尖网球魅力" 当世界排名前四的巨头与

正露峥嵘的新秀集体亮相! 上海赛的豪

华阵容光芒四射"

#球票是真的没有了$!组委会工作

人员的微信!透露着这个好消息% 或许!

对球迷来说!这是个坏消息" 今年!大师

赛与黄金周重叠!人气尤甚" 去年由于大

师赛遭到台风&菲特$的造访!上座率受

到了很大程度的影响!而今年天公作美!

开赛以来! 天气一直保持晴好! 气温适

宜!空气清新!秋高气爽的天气自然让人

们又多了一分出行的愿望% 加上上海劳

力士大师赛是硬地室外网球赛事! 在蓝

天白云下看着网坛大师们的精彩对决!

更是赏心悦目%

网球赛!该成为一个节日% 组委会的

初衷正被完美地贯彻% 户外区域吃喝玩

乐!训练场人头攒动!在竞赛球场之外也

可感受最原汁原味的网球气氛% 球迷们

爱大师赛!大师们也爱大师赛% 费德勒对

赛事的选择格外挑剔! 他却向上海球迷

打包票'&别担心! 上海是我最割舍不下

的城市% $德约科维奇忙完结婚!忙着做

爸爸% 孩子即将出生!他丝毫不紧张!&我

喜欢上海赛的一切! 来这里比赛总是很

舒心% $

天时地利人和! 上海劳力士网球大

师赛! 正向第六个年度最佳 !#$%&&&赛

起航% 华心怡

! ! ! ! 今 天 上
午，李娜在上
海璞丽酒店出
席澳网公开赛
的中国推广活
动。她对自己
最 新 获 得 的
“澳网挚友”身
份兴奋不已：
“我非常喜欢
墨尔本，澳网
永远都是我最喜爱的一项赛
事。”明年一月，李娜将回到
墨尔本公园参与澳网，这一
次，不再是球员。在今天的媒
体见面会前，李娜还与中国
青少年球员互动，指导大家
打球。 本报记者 华心怡

锦绣前程十年织
日本选手锦织圭是如何横空出世的

纳达尔首轮带病参赛告负

!"#! 人人都爱大师赛

! 日本选手锦织圭出战上海网球大师赛

本版图片均为记者 周国强 实习生 高宇辰 摄
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! 纳达尔无奈伤病缠身


